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處理家庭的暴力的策略和措施小組委員會會議 
施虐者輔導先導計劃 

二零零八年六月十二日舉行的會議 
 
主席、各位議員、各位同事 
 
一、本人代表防止虐待兒童會出席今日的討論，社會有機會向各位反映現況和作

出建議是十分重要的事。不過每次獲邀要久侯政府的文件， 在大家工作繁忙
中，少了時間作出更透徹的研究和討論使我們感到遺撼。期望日後有關議題

的討論時，攻府能儘早悉心準備文件和清楚立場，使會議更奏効。 

 

二、攻府今次撥款試驗施虐者計劃，比起已發展國家雖然來得很遲，但遲總比不

起步好，況且遲起步者，可借用先軀者的成功和失敗，盡力建立更好的機制。 

 

三、今次政府的文件有欠詳盡，我們的評估遇到困難。 如果能把家福及社會署的

兩個計劃模式較詳盡地列出，必使討論更落實。不過，本會按文件所及，作

出以下意見反映。 

 

四、政府和非政府機構聯手，兩線進行的輔導計劃好處多。為法庭判令的個案提

供輔導固然有必要，但多渠道及早的介入亦是十分重要，好的輔導支援減少

進入司法制度昂貴的支出。由於經驗缺乏，香港未來可按這兩個計劃可取之

處試驗不同模式，而政府與非政府機構必須定期分享及檢討在應用不同模式

時所得的經驗和面對的困難，訂定更全面的方案。 

 

五、今次針對「配偶」施虐者的輔導計劃十分重要， 

甲、家福的調查顯示，計劃在有人員跟進下未能「停止使用」暴力，更說明

在提供服務時，保障被虐者及家人的安全措施的重要，提供計劃的人與

其他機構及專業人員的緊密溝通和配合的重要。 否則大家都以為已控制

大局，一時不慎，容許被虐者繼續受暴力影響。 

 

乙、這調查顯示意識「觀念」較「行為」改變得快，是個重要的發現，必須

在未來類似的計劃中求證，更需要探討針對行為改變，暴力馬上停止的

輔導及支緩方案。再者社會署的計劃只對男士而設，日後必須為婦女施

虐者有効地提供輔導計劃。目前統計數字顯示施虐者以男性較多，二零

零七年一至十二月社署的統計顯示在 6404 個新虐偶個案中 81%的受虐者
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是婦女，而 19.3%屬男性。(參考 http://www.swd.gov.hk/vs/chinese/stat.html)

然而女性施虐者數目及對服務的需求也不容忽略。 

 

丙、而就暴力的「核心誘因」而作出的討論和調研亦需要獲撥款和支持，才

能設計更有効的策略預防和治療。政府文件單一地認為婚姻關係上的衝

突往往是引發暴力行為的主因，但家暴的誘因繁雜和多元化，包括經濟、

就業、教育子女和多方面的壓力和不同方法，個人成長的經歷等。政府

必須針對性地作出全面的對策。 

 

丁、為施虐者提供輔導的同時，可安排為配偶及兒童提供輔導的小組，互動

的輔導和支援較有効地減少爭議的產生，同時減少暴力的行為和關係。 

 

六、政府撥款進行兩個模式的試驗，使九十六及一百七一人(共二百六十七人)得以

參與。 但有見個案大覆度上升，政府必須交待對策，包括打算撥多少款項、

有何方案、用多時間提供服務、進行成効評估及監察、如何培訓更多勝任的

人員、有効地使所有需要者獲得輔導和支援，使暴行停止，關係建立。 

 

七、但量度成効須時，須由有經驗人士進行，本會建議投以資源進行較長線的跟

進調研，以真正了解服務長線的成効！ 

 

八、未來類似計劃須要針對配偶之外，很重要的是受直接間接影響的孩子、老人

及其他脆弱的成員，在今次文件中並無題及。耳聞目暏，日以計夜在暴力行

為和關係下受害的孩子，往往失去學習的興趣和能力，有的以他們自己的方

法去求存，有的無法面對人生。仁愛的社會和政府不能把他們遺忘。 

 

九、現時有些非政府機構己推行不同的施虐者輔導計劃，本會於二零零六、零七

年試行兩個「放下蕂條，重拾歡笑」施虐者計劃，可惜並未獲得政府撥款和

支持，希望政府未來增撥資源並對這些優質計劃加以肯定，補充現時兩個施

虐者計劃未能涵蓋的地方！ 

 

十、香港目前理應更明白中港兩地緊密的微妙關係。未知今次計劃中參加的中港

家庭的比例、差異和共通點？本會繼續建議成立中港兒童及家庭事宜的機

制，針對性地強化，預防和治療相關的情況。 

 

十一、 世上可有桃花園，世上那有烏托邦？！聯合國針對施予孩子的暴力調查

顯示暴力普遍存在，已發展國家和發展中的國家無一幸免。國際社會故此呼

籲聯合國委任特殊代表，預防並跟進暴力對孩子和社會的影響。本會當然支

持這呼籲，並再次懇請香港成立兒童事務獨立的機制，代表兒童，促使政策

釐訂或修訂時，資源調放時使兒童的利益獲得最大考慮。 



 

十二、 面對大幅度增加的舉報率，香港必須放棄頭痛醫頭，腳痛醫腳的舊有作

風，使預防與治療真能並重。對新成立的家庭議會如何帶動改革，如何落實

兒童最大利益，成為社會人士包括本會熱切期待的方案！ 

 
 
雷張慎佳 
總幹事 
防止虐待兒童會 
二零零八年六月十一日 


